

"¡Mülele wechan, weychatuai!".

El movimiento mapuche y la izquierda chilena durante la reforma agraria: el caso del Movimiento Campesino Revolucionario (Cautín, 1967-1973).

Durante 1967-1973, a lo largo del proceso de reforma agraria, el movimiento mapuche y la izquierda chilena adoptaron determinados acuerdos, forjando alianzas "etno-partidarias" que pondrían el problema de la tierra en primer orden. Las reivindicaciones por restitución de tierras usurpadas y la demanda por una nueva Ley Indígena constituían la columna vertebral del programa del movimiento mapuche de mediados del siglo XX, encontrando un nuevo escenario político abierto en 1967, el cual crearía las condiciones para tales alianzas "etno-partidarias".



Este estudio monográfico analiza la relación entre un sector del movimiento mapuche y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) durante el período de reforma agraria (1967-1973), especialmente en la zona de Cautín. Su hipótesis sostiene que un sector de las comunidades reduccionales habría logrado articular sus reivindicaciones históricas por restitución y ampliación de tierras (demanda territorial) a la política de clase orientada por la "nueva izquierda revolucionaria", y cuya articulación se cristalizó en la formación y desarrollo del Movimiento Campesino Revolucionario (MCR), un vasto frente rural y de masas formado por campesinos mapuches y trabajadores agrícolas. Como se analizará, el programa de lucha del MCR desafió, incluso, al mismo gobierno de Allende (1970-1973). La investigación se basa en fuentes oficiales, archivos de prensa, documentos partidarios, actas parlamentarias, etc.

Jaime Navarrete Vergara
Programa de Doctorado en Historia